
CUERPO DE BOMBEROS DE SANTIAGO 
 

Sesión Nº 2 de Directorio, con carácter de ordinaria 
celebrada el 21 de febrero de 2024. 

 

 Se abrió la Sesión a las 19:00 hrs., presidida por el Superintendente 
Sr. Pablo Cortés De Solminihac y, además, contó con la siguiente 
asistencia: 

 
           Vicesuperintendente                      don    Gabriel Huerta T., 
           Comandante                                    “      Jorge Guevara U., 

           Cuarto Comandante                         “     Piero Tardito A., 
           Tesorero General     “      Alejandro Aedo C., 

           Intendente General                          “      Álvaro Lara A., 
   Director Honorario                           “      Alejandro Artigas M-L.,  
                  “           “                                   “      Próspero Bisquertt Z., 

                  “           “      “      Luis Claviere C., 
            Director de la     1ª. Cía.                  “      Arturo Gigoux S., 
               “          “   “      2ª.  “     “      Jorge Rojas C., 

               “          “   “      3ª.  “     “      Luis Carrasco G.,      
               “          “   “      4ª.  “              “      Alonso Segeur L., 

       “          “   “     6ª.   “      “      Mario Hormazábal M., 
               “          “   “     7°.   “                      “      Fernando Torres S. 
               “          “   “     9ª.   “      “      Manuel Letelier Q., 

               “          “   “    10ª.  “              “      Miguel Scheid V., 
               “          “   “    11ª.  “       “      Carlos Guazzini Y., 

               “          “   “    14ª.  “      “      Álvaro Arroyo A., 
               “          “   “    15ª.  “      “      Álvaro Sainte-Marie H., 
               “          “   “    16ª.  “      “      José L. Bastidas R.,   

               “          “   “    18°.  “                       “      Rodrigo Ready S., 
               “          “   “    20ª.  “                       “     Alejandro Figueroa M., 
               “          “   “    21ª.  “       “      Félix Sarno M., 

y el Secretario General (s) infrascrito, Alejandro Aedo Catalán.    
 

El Tesorero General excusó la inasistencia del Secretario General 
Sr. Jerónimo Carcelén P., del Segundo y Tercer Comandante Sres.  Giorgio 
Tromben M., y J. Pablo Slako G., respectivamente, del Director Honorario 

don Marco A. Cumsille E., y de los Directores de la 5ª., 8a., 12ª., 13ª.,  
17a., 19ª. y 22a. Compañías, señores Mauricio Bernabó C., reemplazado 

por el Capitán Ramón Rodríguez M., Cristian Aracena A., reemplazado por 
el Capitán Luis Salinas C., Marcelo González R., Alexander Abarzúa Z., 
Nicolás Oliver C., reemplazado por el Capitán Rafael González C., y Héctor 

Hernández G., respectivamente. 
 
 Se dio cuenta y se trató: 

 
1°.- HOMENAJE AL FALLECIDO VOLUNTARIO HONORARIO PRIMERA 

ANTIGÜEDAD DE LA 7° COMPAÑÍA Y MIEMBRO HONORARIO DE LA 
INSTITUCIÓN SEÑOR ENZO URRUTIA MUÑOZ (Q.E.P.D.).- A solicitud 
del Superintendente, los Miembros del Directorio y los presentes 
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mantuvieron un minuto de silencio en homenaje a la memoria del fallecido 

Miembro Honorario de la Institución y Voluntario Honorario de la Séptima, 
don Enzo Urrutia Muñoz (Q.E.P.D.), cuya partida se produjo hacía algunos 

días. 
 
2°.- ENTREGA DE DISTINTIVO AL MIEMBRO HONORARIO SEÑOR 

LINCOYÁN ECHIBURÚ LORCA (4ª.Cía.) El Superintendente, manifestó 
que correspondía hacer entrega del distintivo que lo acreditaba como 
Miembro Honorario del Cuerpo, al Voluntario Honorario de la Cuarta 

Compañía don Lincoyán Echiburú Lorca, por haber calificado el Premio de 
Constancia por 50 años de servicio. Agregó que, es Hijo de Lincoyán y 

María Adriana, y hermano de María Eugenia, María Adriana, María 
Bernardita, Alejandro y finalmente de Diego, está casado con Maggie y 
tiene un hijo. Fue durante sus estudios, en la por esos años la Universidad 

Técnica del Estado, siendo compañero de un ex cuartino, Jorge Riquelme 
Contesse, fue quien lo invitó a unirse a la Pompe France. 
 

El entusiasmo por unirse a las filas de la Cuarta alcanzó también a sus 
hermanos Alejandro, que perteneció por un tiempo a la Compañía y a 

Diego que lleva 46 años de servicio y a sus sobrinos Diego y Pablo.  
 
Desde ahí hasta hoy hay un largo recorrido de historias bomberiles y 

personales de Lincoyán. Conocidas son sus salidas a la Carretera Austral, 
a Constitución o simplemente a la playa con destacados cuartinos 

pertenecientes a la Guardia Nocturna, lo que le ha permitido cultivar un 
sin número de amistades que ha sabido mantener hasta hoy. De esas 
salidas aún hoy se recuerdan muchas anécdotas, no pudiendo dejar de 

mencionar que era conocido por sus contemporáneos como “Pecos Bill, 
nunca pierde”. 
 

Como bombero, su trayectoria es amplia. En la Compañía ocupó los cargos 
de Ayudante, Teniente 3º, Teniente 2º, Teniente 1º y Capitán, Consejero de 

Administración y Consejero de Disciplina (que ejerce en la actualidad) 
todos ellos en repetidas oportunidades. En la Comandancia se desempeñó 
como Inspector e Instructor del Curso Técnico. 

 
Destacado por ser criterioso y enérgico en la toma de decisiones como 

Oficial. En todos los cargos que ha servido Lincoyán ha entregado su 
aporte, permaneciendo algunos de ellos vigentes hasta el día de hoy. 
 

Cabe destacar su permanencia ininterrumpida en la Guardia Nocturna 
desde su ingreso a la Compañía el año 1974 hasta el año 1994 y su 
permanente presencia en el Cuadro de Honor de la Compañía por su 

asistencia a los Actos del Servicio. 
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En esta dilatada trayectoria Bomberil se vio enfrentado en varias 

oportunidades al peligro sufriendo accidentes de distinta consideración, 
pero sin duda el más significativo es aquel en que colisionaron B4 y Q12 el 

año 1976 en las esquinas de Bulnes y Catedral mientras se dirigían al 
cumplimiento del deber y que a la postre costó la vida del Voluntario de la 
12ª Compañía don Elías Cares Squiff transformándose en Mártir de la 

Institución. El Teniente 3º Lincoyán Echiburú quien concurría a cargo de 
B4 resultó con heridas de diversa consideración. 
 

Lincoyán Echiburú, persona y Bombero, en estos 50 años ha sabido 
mostrar con “Honneur et Dévouement” el espíritu de sacrificio y 

compromiso que mueve la causa Bomberil. 
 

 A continuación, el Superintendente solicitó pasar a la Testera al 

Miembro Honorario señor Lincoyán Echiburú Lorca, para recibir el 
distintivo siendo homenajeado por el Directorio en Compañía de su 
Director. 

 
3°.- APROBACIÓN DE ACTAS.- Fueron aprobadas las siguientes Actas: 

- Sesión Extraordinaria Nº 29, del 26 de noviembre de 2023. 
- Sesión Extraordinaria N° 30, del 13 de diciembre de 2023. 
- Sesión Ordinaria N° 1, del 17 de enero de 2024. 

 
4°.- PROPUESTA DE PREMIOS DE CONSTANCIA.- El Directorio fue 

informado de los nombres que propuso el Consejo de Oficiales Generales, 
para conferir los Premios de Constancia que se indican: 

 
PROPUESTA PARA PREMIOS DE CONSTANCIA 

CORRESPONDIENTES A FEBRERO 2024. 
 

5 años                                                              Compañía     Sobrantes 

Michael David Campbell Heller                                   6ª                     1.670 

Tomás Smith Barriga                                               15ª                     1.000 
Matías Alejandro Labrín Rodríguez                          16ª                         854 

Franklin José Ávalos Urrutia                                   16ª                      1.588 

Enrique Ignacio Coronado Muñoz                16ª                       715 

Pedro Jaime Albornoz Palma                                   16ª                         361 

Brayan Francisco Vera Pavez                                  16ª                      1.160 
Felipe Eduardo Loyola Lagos                                   16ª                      1.360 

       

             

10 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Martin Arrigorriaga Amenábar                                     5ª                        70 

Patricio Eduardo Serrano Martín                                 8ª                    3.697 
Felipe Ignacio Calderón Parada                                 16ª                    1.630 

Matías Alejandro Carrasco Arenas                             16ª                    1.779 

Hugo Enrique Ortega Carvajal                                   16ª                    1.429 
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15 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Nicolás Donoso Figueroa                                              5ª                      141 

Martín Kunstmann Rojas                                             5ª                        41 

Sebastián Krauss Cortés                                              5ª                        67 
José Manuel Estefane Gutiérrez                                 11ª                   5.696 

  

20 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Juan Francisco Calderón Giadrosic                              3ª                      182 

Marcos Guridi Bravo                                                    5ª                        27 

Ignacio Fernández Echavarría                                      5ª                      166 
Juan José Figueroa Caro                                            10ª                  1.713 

 

25 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Washington Ibarra Riveros                                          3ª                           7 

Juan Manuel Fernández Plaza                                     4ª                   2.626 
José Miguel Fernández Goycoolea                               5ª                         27 

Hernán Heriberto Soto Hernández                               6ª                    2.130 

Leonardo Tiso Pesce                                                  14ª                       695 

Camilo Enrique Hugeat Ponce                                   21ª                    1.064 

Gustavo Adolfo Olivares Toledo                                 21ª                    2.570 

 
30 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Cristián Germán Guzmán Pérez                                 2ª                     2.346            

Juan Pablo Lira Tocornal                                           5ª                         13 

Patricio Brain Birkner                                                5ª                         16 

Manuel Alejandro Garrido Mondaca                         16ª                     2.738 
 

35 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Ricardo Alonso Olea                                                   5ª                        64 

Williams Eugenio Sasso Muñoz                                11ª                        141 

 

40 años                                                                 Compañía    Sobrantes 
Ricardo Alonso Olea                                                   5ª                          6 

 

50 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Alfredo Eduardo Planas Lizama                                  10ª                   9.148 

Darwin Bustos Rivera                                                18ª                      721 
 

55 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Esteban Belarmino Ferrari Vargas                              11ª                  2.841 

 

60 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Guillermo Gabriel Gana García                                   10ª                 2.387 
 

65 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

José Antonio Plubins Romeo                                       10ª                    668 

 

70 años                                                                 Compañía    Sobrantes 
Julio Monasterio Carrasco                                          10ª                     105 

 

 

El Superintendente destacó el Premio de Constancia por 65 años de 
servicios del ex Director de la 10ª. Compañía, José Antonio Plubins Romeo, 
y del Inspector de Material Mayor Alfredo Planas L., (10°. Cía) con Premio 
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de Constancia por 50 años de servicio con 9.148 sobrantes.  Solicitó a los 

Directores de las Compañías que transmitiera el saludo del Directorio a los 
Voluntarios que habían calificado Premios de Constancia. 

 
El Superintendente ofreció la palabra. 

 Como nadie hizo uso de ella, se confirieron los Premios de 

Constancia. 
 

5º.- PRESENTACIÓN DEL MOVIMIENTO DE FONDOS 
CORRESPONDIENTE AL MES DE ENERO DE 2024.- El Tesorero 

General presentó e informó en detalle las cuentas de Ingresos del 
Movimiento de Fondos del mes de enero pasado, según: 
 

 
  
 

El Superintendente ofreció la palabra. 
 Como nadie hizo uso de ella, se dieron por aprobados los Ingresos. 
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Luego, el Tesorero General presentó e informó in extenso las 

cuentas de Egresos del Movimiento de Fondos del mes de enero, según: 
 

MM$:Millones de Pesos

TOTAL Ejecución 

Real Ppto Var Real Ppto Var Ppto. 2024
Real Comp. /  

Ppto 2024

MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ %

642 866 224 642 866 224 11.270 6%

13 24 12 4110101 CONST/ADQ. CUARTELES Y OTROS 13 24 12 742 2%

4 16 11 4110102 MANT/REP.DE EDIF.Y CUARTELES 4 16 11 187 2%

0 0 0 4120101 ADQ.MAT.MAYOR Y PAGO DE COMPROM. 0 0 0 973 0%

9 38 29 4120102 MANTENCION MATERIAL MAYOR 9 38 29 326 3%

0 21 21 4130101 ADQUISICIÓN MATERIAL MENOR 0 21 21 163 0%

0 3 3 4130102 MANTENCIÓN MATERIAL MENOR 0 3 3 48 0%

9 21 12 4140101 ADQUISICION COM. Y ALARMAS 9 21 12 209 4%

0 0 0 4140102 VALORES POR CTA. DE COMPAÑIAS 0 0 0 0 0%

1 37 37 4140103 DEPTOS. OPERAC. TEC. DES.ORGANIZAC. 1 37 37 290 0%

0 0 0 4370112 SERVICIOS ADMINISTRATIVOS 0 0 0 2 0%

0 0 () 4140114 INSUMOS DEPARTAMENTO MEDICO 0 0 () 7 2%

0 10 10 4370111 SALUD PREVENTIVA 0 10 10 13 0%

28 21 (7) 4140115 COMBUSTIBLES Y LUBRICANTES 28 21 (7) 250 11%

2 1 (1) 4140116 REL. PUBLICAS, PREMIOS Y REVISTAS 2 1 (1) 195 1%

2 2 () 4140117 GASTOS BANDA CBS 2 2 () 31 8%

18 19 1 4140118 MUSEO INSTITUCIONAL 18 19 1 200 9%

0 7 7 4140119 CAMPO ENTRENAMIENTO CMHZ 0 7 7 101 0%

0 4 4 4140123 INVERSIONES CAMPO ENTRENAMIENTO 0 4 4 252 0%

0 0 0 4140120 PASAJES AEREOS 0 0 0 0 0%

0 0 0 4140121 VALORES COMPROMETIDOS 0 0 0 152 0%

0 0 0 4140124 REINTEGROS DE FONDOS FISCALES 0 0 0 0 0%

0 0 0 4140122 INVERSIONES EN BIENES RAICES 0 0 0 0 0%

2 3 1 4140201 ADQUISICION SIST. COMPUTACIONALES 2 3 1 48 5%

0 0 0 4140202 MAT/REP.SIST. COMPUTACIONALES 0 0 0 68 0%

0 12 12 4140203 INV.REDES DE DATOS Y SIST. COMP. 0 12 12 196 0%

1 1 () 4140301 SERVICIOS TELEFONICOS 1 1 () 13 10%

0 12 12 4140302 MANT.ENLACE COMUNIC. Y DATOS 0 12 12 152 0%

3 32 29 4140401 CAPACITACION VOLUNTARIOS 3 32 29 200 1%

0 0 0 4140402 CAPCIT. PERSONAL RENTADO 0 0 0 5 0%

145 156 11 4140501 REMUNERACIONES 145 156 11 2.038 7%

55 55 0 4140506 OTRAS REMUNERACIONES Y LEYES SOC. 55 55 0 370 15%

5 8 2 4140507 BENEFICIOS PERSONAL RENTADO 5 8 2 197 3%

0 3 3 4150508 FINIQUITOS 0 3 3 30 0%

73 62 (11) 4150101 GASTOS CAMPAÑA ECONOMICA 73 62 (11) 684 11%

214 213 () 4150102 PARTICIP. DE CIAS.CAMPAÑA ECON. 214 213 () 2.331 9%

0 0 0 4150103 SUBVENCIONES COMPAÑIAS 0 0 0 138 0%

22 22 0 4150104 PARTIC.CIAS. ARRIENDO ESP. ANTENAS 22 22 0 94 23%

6 7 1 4370104 GASTOS GENERALES 6 7 1 83 7%

0 0 0 4370105 GASTOS OBA 0 0 0 17 0%

31 33 2 4370106 SEGUROS 31 33 2 149 21%

0 0 0 4370107 MUTUAL VOLUNTARIOS 0 0 0 5 0%

0 8 8 4370109 ASESORIAS EXTERNAS 0 8 8 137 0%

0 14 14 4370110 SERVICIOS EXTERNOS 0 14 14 175 0%

ESTADO PRESUPUESTO A ENERO 2024

ACUM. ENERO#¡VALOR! EGRESOS

DESCRIPCION EGRESOS

TOTAL GENERAL  MM$

 
 

940 732 209 940 732 209

642 866 224 642 866 224

RECLASIFICACIÓN FONDO DE RESERVA

42 42 0 42 42 0

0 EGRESOS PROVISIONES 2020-2021 698 721

INCREMENTO FONDO DE RESERVA 500

1.176

11.770

11.270

9 EGRESOS PROVISIONES 2022 1.667

RESUMEN PRESUPUESTO

TOTAL EGRESOS 2024

TOTAL INGRESOS 2024

151 EGRESOS PROVISIONES 2023 151 2.691
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El Superintendente ofreció la palabra. 
Como nadie hizo uso de ella, se dieron por aprobados los Egresos. 

 
Por último, el Tesorero General dio a conocer el análisis de Fondos 

y Usos (Fondos Mutuos y otros), disponibles al 31 de enero de 2024, 

según: 
 

 

TOTAL PARTIDAS SALDO

RECURSOS COMPROMETIDAS FONDOS

MM$ MM$ MM$

SALDOS CTAS. CTES 684                    

FF.MM. FONDO MANIOBRA OPERACIONAL 684

FF.MM. PROVISIONES OC 2020 16                      (16) 0

FF.MM. PROVISIONES OC 2021 7                        (7) 0

FF.MM. PROVISIONES OC 2022 491                    (491) 0

FF.MM. PROVISIONES OC 2023 889                    (1.373) (484)

FF.MM. OTRAS PROVISIONES (Anexo Provisiones) 100                    (100) 0

TOTALES MONEDA NACIONAL               MM$ 2.187               (1.988) 200

FONDOS MUTUOS  MUS$ MUS$ MUS$ MUS$

FONDOS MONEDA EXTRANJERA US$

FONDOS PARA PROYECTOS TECNOLÓGICOS EN US$ 551                    551                                          

FONDOS PARA PROYECTO CASA DE FUEGO EN US$ 1.232                 (1.232) -                                              

FONDOS PARA PROYECTO H17 DAP EN US$ 1.116                 (1.116) -                                              

PROVISIÓN PARA PROYECTO BX10 EN US$ 695                    (695) -                                              

TOTALES MONEDA EXTRANJERA         MUS$ 3.594                 (3.043) 551

FONDO PARA PROYECTOS H4 DAP EN EURO M$ 372                    (372) -                                              

FONDO PARA PROYECTOS B5 EN EURO M$ 864                    (864) -                                              

PROVISIÓN  PARA PROYECTOS RH6 DAP EN EURO M$ 760                    (760) -                                              

TOTALES MONEDA EXTRANJERA          EURO M$ 1.997                 (1.997) -                                              

TOTALES M/E A PESOS                         MM$ 5.370 (4.857) 514

TOTAL FONDOS DE MANIOBRA MM$ 7.558               (6.844) 714

No implica excedente.

TOTAL PARTIDAS SALDO

RECURSOS COMPROMETIDAS FONDOS

OTRAS INVERSIONES FFMM MM$ MM$ MM$

FONDO DE RESERVA EMERGENCIA (UF25.000) 918                    918                                          

HOGAR DEL BOMBERO 78                      78                                            

FF.MM. POR VENTA DE MELIPILLA 180                    180                                          

FF.MM. POR VENTA DE ZENTENO 1.092                 1.092

FONDO DE RESERVA OPERACIONAL CL$ 5.141                 5.141                                       

TOTAL RECURSOS F. RESERVA MM$ 7.409               0 7.409                                     

ANALISIS DE FONDOS Y USOS (FONDOS MUTUOS Y OTROS) DISPONIBLES AL 31 

DE ENERO DE 2024
(MM$) MILLONES

FONDOS DE MANIOBRAS

FONDOS DE RESERVA
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 El Superintendente ofreció la palabra. 

 Como nadie hizo uso de ella, se dio por aprobado. 
 

6°.- ANALISIS Y RIESGO DE LA SITUACIÓN FINANCIERA DEL CUERPO 
DE BOMBEROS DE SANTIAGO.- El Superintendente apoyado en una 
presentación informó que el objetivo de este análisis es preliminar, para 

dar a conocer la situación financiera del CBS. Informar de cómo se 
compone la estructura de los ingresos institucionales, principalmente para 
entender la estabilidad y recurrencia de esos ingresos a disponer en el 

futuro y sus posibles riesgos, reiteró que es un análisis preliminar.  
 

Se refirió sobre los objetivos y supuestos: 
 

 
 

A continuación explicó la evolución de los ingresos del CBS desde el 2019 
al 2023, según se detalla: 



    Directorio Nº 2 
                                                                        21 de febrero de 2024. 

Pág. 9 
 

 

 
Los ingresos del CBS según origen son donaciones 50% fondos estatales 
33% y fondos propios 17%, lo que implica alta dependencia de terceros no 
obligados mantener su aporte. 

 
Los ingresos en moneda real 2023 durante el cuatrienio 2019-2022 fueron 
similares en cada año, siendo en promedio MM $13.421. El 2023 

aumentan en MM$ 1.525 (+11%) debido principalmente por Campaña 
Económica 2022 (MM%715 (+11%) Presupuesto Fiscal MM$558 (+16%). 

 

 
 



    Directorio Nº 2 
                                                                        21 de febrero de 2024. 

Pág. 10 
 

 

Agregó que el objetivo de la presentación es poner las alertas para 

conocimiento del Directorio. La idea es anticiparse a una posible situación 
adversa. Se debe trabajar este año en como racionalizar los gastos, ya que 

hoy se dispone del tiempo para hacerlo. Solicitó al Vicesuperintendente 
quien preside la Comisión de Asuntos Financieros y Contables, trabajara 
en una propuesta de cuáles serían los gastos a priorizar para ir avanzando 

en la materia.  
 
El Superintendente ofreció la palabra. 

 
Capitán 5° Compañía indicó que cuesta entender un poco el 

concepto de gastos directos versus los indirectos.  
 

El Superintendente indicó que, el criterio directo es lo que les 

permite o no salir a la calle a una emergencia, es un criterio muy simple, 
todos los gastos que tiene la Institución a excepción del MUBO, guardan 
relación con el servicio. Entre los gastos fijos está mantención de Material 

Mayor, Mantención de Material Menor, combustibles, sistemas 
tecnológicos computacionales, servicios telefónicos, mantención de enlaces 

de comunicaciones, remuneraciones y los gastos asociados al personal, 
gastos de Campaña Económica, gastos generales, seguros y la Mutual.  

 

El Superintendente ofreció la palabra. 
 

Director Honorario don Alejandro Artigas indicó que, es 
extraordinariamente interesante el trabajo presentado. Para efectos de 
reflexionar y poder avanzar en la materia, consultó si en los ingresos 

variables de la Campaña Económica que se encuentran ahí, se considera 
el 100%. 

 

El Superintendente indicó que es el 100%, sin descontar lo que 
egresa por los gastos de Campaña.  

  
Director Honorario Alejandro Artigas manifestó que hay un punto 

que se debe analizar y considerar ya que desde que empezó la Campaña 

Económica los dineros recaudados no se deben gastar en cumpleaños y 
asados, lo que lo lleva a decidir que esos dineros tienen que invertirse en 

elementos también del servicio. Hay Compañías que a través de la 
Campaña tienen dineros, pero tienen las manos atadas respecto en qué se 
pueden gastar esos dineros, esa es la primera reflexión, no es para 

discutirla ahora, sino para dejarla como elemento a considerar. Solicitar 
que cada 2 o 3 años se pida al personal del CBS salga a la calle a pedir 
dinero, cosa que no todos están de acuerdo. Lo importante debiera ser 

preocuparse sobre “pedir para qué”, considera “el para qué” también debe 
ser un tema de reflexión respecto a este análisis. Para tener la Bomba con 
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el máximo de aleluyas que existe en el mercado, para una mejor 

capacitación, para mejores equipos de protección personal. Solicitar un 
trabajo adicional que no está dentro del quehacer Bomberil, es un tema 

que se debe analizar, no lo está cuestionando pero le parece un tema 
importante. Además, de cómo hacer para que los Voluntarios y las 
Compañías sigan sumándose a las futuras Campañas Económicas.  

 
El Superintendente complementó sobre las palabras del Director 

Honorario en el sentido de que el éxito de la Campaña Económica es 
porque las Compañías se fijaron metas y desafíos comunes para sacar 
adelante sus proyectos. 

 
El Intendente General, solo para complementar indicó que es un 

gran desafío estructurar el presupuesto del Cuerpo de Bomberos de 

Santiago, el futuro financiero no es tan bueno como uno cree, por eso este 
estudio que fue presentado hoy es muy relevante. 

 
El Superintendente agregó que, cuando se trabajo en el 

presupuesto 2024 los Oficiales Generales se fijo la meta de bajar los gastos 

y se realizó un trabajo importante de optimización de los gastos. 
 
Director Novena Compañía consultó al Superintendente cómo cree 

que se debiera abordar el tema para la redistribución de los ingresos, sin 
lugar a dudas realizar este análisis hoy es muy relevante. También 

considera que se debiera abordar como incrementar los ingresos de la 
Institución. 

 

El Superintendente agregó que, hay tres líneas para abordar uno es 
el aporte de los donantes, que es una realidad que no se puede obviar, 

otros son los ingresos propios y otros son los ingresos del Estado y los 
aportes de las Municipalidades. En este último punto se debe tratar de 
seguir manteniendo un criterio técnico en la distribución de los Fondos 

Estatales y no criterios arbitrarios, que se alejan de la realidad de las 
emergencias que requiere la ciudadanía. Sobre los aportes Municipales 
debemos hacernos cargo de esa realidad y expresar a las Municipalidades 

la situación y problemáticas de la Institución. Respecto al tema de las 
donaciones considera que se debería empezar a considerar y abordar las 

donaciones de las empresas y avanzar en ese tema. Respecto a los ingresos 
propios una de las 13 iniciativas estratégicas es abordar el financiamiento 
del Cuerpo de Bomberos de Santiago no asociado a la Campaña 

Económica, teniendo una gran expectativa que esa Comisión va a proponer 
ideas refrescantes, para tomar caminos alternativos de financiamiento 

para la Institución. 
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Director Honorario Próspero Bisquertt indicó que, el tema 

fundamental que se planteado de forma excepcionalmente bien y así tomar 
conciencia y no vivir en la ignorancia, considera que es indudable que en 

el seno del Directorio hay muchos integrantes que pueden aportar 
muchísimo en la materia. La rigidez con que la Institución se ha manejado 
históricamente hasta el día de hoy a pesar de los esfuerzos para cambiar 

las cosas es tan fuerte, esta tan integrada que no se puede llegar y rebajar 
ítem del presupuesto que están desde siempre ya instalados y, que no dan 
la posibilidad de cambiar así como así, lograr rebajar el presupuesto en mil 

millones ya es un gran logro. Teniendo claro que los ingresos son 
bastantes débiles en cuanto a su conformación y el desgaste que han 

sufrido durante el tiempo por falta de reajustes, los lleva a un hecho de 
que con ingresos variables de gastos fijos cada vez más altos, les exige 
depender de terceros. Se tiene que considerar fórmulas que sean más 

permanentes en el tiempo, más estables, que permitan equilibrar el gasto 
que como Institución se maneja y requiere. Piensa que con la capacidad 
del Superintendente con la capacidad de los Oficiales Generales, con la 

capacidad del Directorio, sin duda se encontrará la fórmula para avanzar 
en la materia y que los programas de presupuesto que se realicen a futuro 

tengan ya el respaldo financiero.  
 
El Superintendente agradece las palabras del Director Honorario y 

agregó que, el Cuerpo de Bomberos de Santiago ha sido tremendamente 
responsable en el uso de sus recursos frente a todos estos años de 

bonanza financiera. 
 
Director 21ª Compañía indicó que en este salón se están 

preocupando de los ingresos futuros, ya que siempre los ingresos serán 
algo inestables porque no se pueden asegurar pero sí quiere agradecer el 
planteamiento de pensar en los gastos, que es algo que ya se sabe que va a 

ocurrir. Entonces él como Director ve que tratarlo ahora en que la 
Institución está en una muy buena situación económica, es como se dice 

“poner la pelota en el suelo” y poder  proyectarlo con respecto más que en 
los ingresos o eventuales ingresos es con respecto a los gastos, cree que 
eso resulta mucho más difícil que pensar en los supuestos ingresos, ya 

que eso pasa por derribar ciertas diferencias muchas veces, pasa por 
hablar de frente con respecto a lo que son los funcionarios y como 

rediseñamos por ejemplo cuando se habla de los sistemas de turno, como 
va a funcionar el sistema de turno de los Cuarteleros, plantear sobre el 
Material Mayor, preocuparse más por la eficiencia y no que el carro sea 

más grande. Debe ser un tema sobre la austeridad y pensar cuales son los 
gastos que deben ser considerados y ajustarse a esa realidad por parte de 
todas las Compañías. 
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El Superintendente agradece las palabras del Director 21ª 

Compañía. 
 

Director 16ª. Compañía indicó que, siguiendo la línea planteada 
por el Director 21ª Compañía de alguna forma hoy día se tiene un gasto 
alto en que se debe trabajar. Considera importante poder integrar no solo 

una visión financiera, también la visión de otras Comisiones como ser la 
Tecnológica o de Licitaciones, ya que estos gastos fijos puedan lograrse a 
través de negociaciones o de optimización de lo que hoy consideran como 

gastos fijos, sugiere que se puedan integrar más visiones para generar una 
mayor sinergia para mejorar y aprovechar los recursos. 

 
El Superintendente agradece las palabras del Director 16ª 

Compañía. 

 
Director 10ª. Compañía indicó que, no le cabe duda que se va a 

lograr con en el tiempo encontrar una nueva forma de financiamiento en el 

caso de que la Campaña Económica propiamente tal respecto a los socios 
colaboradores pueda disminuir. No obstante, indicó que para las 

Compañías la Campaña Económica se ha transformado en un soporte 
fundamental respecto al funcionamiento de inversiones y lograr proyectos. 
Por lo tanto, sería muy importante que la Comisión considere la forma de 

asegurar en el caso de un supuesto desplome, esperando que nunca 
suceda, una forma de asegurar para que las Compañías no caigan o no se 

repita lo que durante por muchos años pasaba sobre las marcadas 
diferencias respecto a Compañías que sí contaban con recursos propios a 
diferencias de otras que les costaba mucho más. Sin lugar a duda la 

Campaña Económica fue un salvavidas para esas Compañías con menos 
recursos y una menor capacidad financiera. 

 

El Superintendente agradece las palabras del Director 10ª 
Compañía. 

 
Director 3ª Compañía indicó que, le parece espectacular la 

presentación y el planteamiento. No obstante, tal vez por su formación de 

profesor de filosofía cree que esto también debe estar sustentado con un 
miramiento político filosófico, considera que se está mirando el tema como 

si fueran los únicos y la verdad de la realidad es que también se debe 
visibilizar este problema a nivel del Gobierno Regional, del Gobierno 
Comunal y Nacional, de alguna u otra forma el CBS tiene el liderazgo 

frente al bomberismo y la situación de solucionar los problemas como se 
ha realizado hasta ahora. Se sigue escondiendo una realidad de 
participación de otros estamentos que también debieran estar preocupados 

de este tipo de servicios, de la calidad de este servicio, no quiere especular 
respecto a los números pero en términos de gestión del riesgo, siempre se 
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postuló que a mayor tecnología, mayor conocimiento, mayores recursos, 

las emergencias y los siniestros iban a bajar, y la verdad que a nivel 
mundial se ha demostrado que han subido entre un 30% y un 40 %, es 

una realidad que además está afectando por el cambio climático, es decir 
en vez de tener menos emergencias naturales este país tiene más 
emergencias naturales y los mayores problemas serán en las urbes, en las 

capitales, esto ya se está planteado a nivel mundial y los Gobiernos tienen 
que invertir en la gobernanza, es un tema que si se sigue escondiendo 
finalmente también los puede pillar en un traspié. Todo indicaría si acá se 

está suponiendo que pudiera en un futuro sufrir de una crisis financiera, 
él le podría plantear que se tendrán muchas más emergencias y mucho 

más complejas. Cree que paralelamente sino el mismo grupo considerar 
una plataforma de tipo filosófica política para realizar estos planteamientos 
a los organismos que correspondan. 

 
El Superintendente agradece las palabras del Director 3ª 

Compañía. 

  
Director 1ª Compañía indicó que, agradece la presentación y 

considera muy importante anticiparse a los hechos. El enfoque a su modo 
de ver esta dispuesto en que el 50% de los ingresos por decirlo así son los 
que no están asegurados, por lo tanto si se debe poner enfoque en los 

gastos que sí se pueden manejar. Agradece la iniciativa. 
 

El Superintendente agradece las palabras del Director 1ª 
Compañía. 
 

7°.- PROYECTO DE REFORMA DEL REGLAMENTO GENERAL PARA 
AUTORIZAR LA PARTICIPACIÓN TELEMATICA EN ORGANOS 
COLEGIADOS.-  El Superintendente señaló respecto al proyecto de 

reforma del Reglamento General para autorizar la participación telemática 
en Órganos Colegiados que ya fue vista y revisada por la Comisión de 

Asuntos Reglamentarios sin observaciones.  
 
Se propone agregar en la letra E en el Articulo Nº163 del Reglamento 

General: “ letra E, la participación de los Oficiales y Voluntarios en Sesiones 
y Comisiones podrá ser presencial, telemática o hibrida, según lo que 
disponga un Acuerdo de Carácter Permanente dictado para tal efecto”. 

 
El Superintendente ofrece la palabra respecto a la reforma del 

Reglamento 
 

Nadie hizo uso de ella. 
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El Superintendente indicó que, según el proceso si el Directorio 

está de acuerdo con la modificación se enviará a las Compañías para su 
votación y de ser votado positivamente se incorporaría al Reglamento 

General. 
 

El Superintendente ofrece la palabra, como nadie hizo uso de ella 

se procede a votar, solicitando levantar la mano quienes están de acuerdo 
en aprobar esta Reforma del Reglamento General y remitir a las 
Compañías para su pronunciamiento. 

 
Solicito levantar la mano quienes están en contra. 

 
A continuación solicitó levantar la mano si hay alguna abstención. 
 

Se deja constancia para efectos del Acta que se aprobó unánimemente 
remitir la Reforma a las Compañías para su pronunciamiento. 
 

8°.- COMISIONES ESPECIALES DE MATERIAS ESTRATEGICAS 
PERIODO 2023- 2125.- El Superintendente señalo que durante el 

primer trimestre del 2023 se trabajó con los Miembros del Directorio en las 
distintas iniciativas que estimaban que podrían ser relevantes o 
estratégicas para la Institución, de 46 iniciativas el Directorio tomó el 

acuerdo de centrarse en 13 iniciativas formando equipos de trabajo. La 
verdad que siendo algo súper relevante no se pudo avanzar el 2023 

solicitando a las Comisiones realizar presentaciones en el Directorio y 
llegaron de 13 solo 6. A raíz de esta situación se cuestionó cómo poder 
avanzar en la materia, informando que en los próximos días emitirá una 

Resolución nombrando formalmente Comisiones Especiales para cada una 
de las materias estratégicas, con los mismos integrantes que se definió en 
su momento, agregando un calendario para realizar las presentaciones y 

conocer los estados de avances de cada Comisión en el Directorio. Es 
importante que las Comisiones avances y trabajen en dichas materias 

identificar donde se está actualmente y adonde se quiere llegar al cierre del 
2025. 
 

El rol del Presidente de cada Comisión Especial de materias estratégicas 
será asumido preferentemente por el Director de Compañía de mayor 

antigüedad en el Directorio y su Secretario será el Director de Compañía 
de menor antigüedad en cada comisión. Lo anterior busca dar continuidad 
en el tiempo al trabajo de estas Comisiones Especiales, dada la eventual 

rotación natural en los cargos electos de nuestra Institución.  
 
A continuación presentó las trece Iniciativas Estratégicas y los integrantes 

de cada Comisión Especial en materias estratégicas que en principio 
serían: 
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1. Política de material mayor estandarizado y definición de plan 

maestro de adquisiciones y/o reemplazos. 
 

Integrantes: 
- Director 4ª Compañía 
- Director 5ª Compañía 

- Director 9ª Compañía (Secretario) 
- Director 13ª Compañía 
- Director 15ª Compañía (Presidente) 

 
2. Desarrollo de las Brigadas Juveniles. 

Integrantes: 
- Director 6ª Compañía 
- Director 12ª Compañía (Presidente) 

- Director 15ª Compañía 
- Director 19ª Compañía (Secretario) 
- Director 22ª Compañía 

 
3. Actualización y mejores prácticas en la gestión administrativa del 

Cuartel General y las Compañías. 
Integrantes: 
- Director 3ª Compañía (Secretario) 

- Director 5ª Compañía 
- Director 13ª Compañía 

- Director 20ª Compañía (Presidente) 
 
4. Financiamiento del CBS no vinculado a la Campaña Económica 

actual. 
Integrantes: 
- Director 7ª Compañía 

- Director 13ª Compañía (Secretario) 
- Director 18ª Compañía (Presidente) 

- Director 20ª Compañía 
 
5. Bienestar y salud ocupacional relacionada con la actividad 

bomberil. 
Integrantes: 

- Director Honorario Luis Claviere C. 
- Director 4ª Compañía (Presidente) 
- Director 16ª Compañía (Secretario) 

- Director 22ª Compañía 
 
6. Potenciar vínculos relacionales entre bomberos activos y 

honorarios. 
Integrantes: 
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- Director Honorario Luis Claviere C. 

- Director Honorario Marco A. Cumsille E. 
- Director 1ª Compañía 

- Director 3ª Compañía 
- Director 8ª Compañía (Presidente) 
- Director 14ª Compañía (Secretario) 

 
7. Capacitación de Aspirantes bajo responsabilidad y ejecución de la 
Escuela de Bomberos de Santiago. 

Integrantes: 
- Director Honorario Alejandro Artigas Mc L. 

- Director Honorario Marco A. Cumsille E. 
- Director 2ª Compañía 
- Director 10ª Compañía 

- Director 12ª Compañía (Presidente) 
- Director 16ª Compañía 
- Director 19ª Compañía (Secretario) 

 
8. Actualización del sistema disciplinario institucional, de sus 

integrantes y competencias. 
Integrantes: 
- Director Honorario Alejandro Artigas Mc L. 

- Director Honorario Próspero Bisquertt Z. 
- Director Honorario Marco A. Cumsille E. 

- Director 11ª Compañía (Secretario) 
- Director 18ª Compañía 
- Director 20ª Compañía 

- Director 21ª Compañía (Presidente) 
 
9. Actualización de los roles a nivel institucional de Directores de 

Compañías, Directores Honorarios y Oficiales Generales. 
Integrantes: 

- Director Honorario Alejandro Artigas Mc L. 
- Director Honorario Próspero Bisquertt Z. 
- Director 1ª Compañía 

- Director 2ª Compañía 
- Director 6ª Compañía 

- Director 8ª Compañía (Presidente) 
- Director 9ª Compañía (Secretario) 
- Director 21ª Compañía 

 
10. Gestión de la cultura organizacional, procesos y tecnología del 
CBS para avanzar en su Transformación Digital. 

Integrantes: 
- Director 5ª Compañía (Presidente) 
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- Director 17ª Compañía (Secretario) 

- Director 18ª Compañía 
 

11. Estrategia de relacionamiento con cada tipo de público de interés. 
Entre los públicos de interés del CBS destacan: JNCB, Cuerpos de 
Bomberos RM y resto del país, autoridades públicas, medios de prensa 

y comunicación, editores de prensa, redes sociales, centros 
educacionales, juntas de vecinos, vecinos aledaños a cuarteles, otros. 
Integrantes: 

- Director Honorario Próspero Bisquertt Z. 
- Director Honorario Mario Banderas C. 

- Director 1ª Compañía 
- Director 7ª Compañía (Presidente) 
- Director 10ª Compañía 

- Director 11ª Compañía 
- Director 14ª Compañía (Secretario) 
- Director 17ª Compañía 

 
12. Actualización del proceso de Revista de Cuarteles y del premio 

estímulo José Miguel Besoaín. 
Integrantes: 
- Director 2ª Compañía (Presidente) 

- Director 8ª Compañía 
- Director 20ª Compañía 

- Director 21ª Compañía 
- Director 22ª Compañía (Secretario) 
 

13. Compliance y transparencia institucional. 
Integrantes: 
- Director 9ª Compañía (Presidente) 

- Director 11ª Compañía 
- Director 15ª Compañía 

- Director 17ª Compañía (Secretario) 
 
Los Presidentes de estas Comisiones Especiales deberán informar al 

Directorio en forma periódica sobre el estado de avance del trabajo 
desarrollado, para cuyo efecto se les agendará dentro de la tabla de las 

sesiones ordinarias de Directorio de acuerdo al siguiente calendario: 
 
a. Directorios de marzo y julio 2024. 

 
- Comisión 1. Política de material mayor estandarizado y definición de plan 
maestro de adquisiciones y/o reemplazos. 

- Comisión 2. Desarrollo de las Brigadas Juveniles. 
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- Comisión 3. Actualización y mejores prácticas en la gestión 

administrativa del Cuartel General y las Compañías. 
 

b. Directorio abril y agosto 2024. 
 
- Comisión 4. Financiamiento del CBS no vinculado a la Campaña 

Económica actual. 
- Comisión 5. Bienestar y salud ocupacional relacionada con la actividad 
bomberil. 

- Comisión 6. Potenciar vínculos relacionales entre bomberos activos y 
honorarios. 

 
c. Directorio mayo y septiembre 2024. 
 

- Comisión 7. Capacitación de Aspirantes bajo responsabilidad y ejecución 
de la Escuela de Bomberos de Santiago. 
- Comisión 8. Actualización del sistema disciplinario institucional, de sus 

integrantes y competencias. 
- Comisión 9. Actualización de los roles a nivel institucional de Directores 

de Compañías, Directores Honorarios y Oficiales Generales. 
 
d. Directorio junio y octubre 2024. 

 
- Comisión 10. Gestión de la cultura organizacional, procesos y tecnología 

del CBS para avanzar en su Transformación Digital. 
- Comisión 11. Estrategia de relacionamiento con cada tipo de público de 
interés. 

- Comisión 12. Actualización del proceso de Revista de Cuarteles y del 
premio estímulo José Miguel Besoaín. 
- Comisión 13. Cumplimiento y transparencia institucional. 

 
El Superintendente indicó si existe algún error agradeció que se lo 

informen para la corrección respectiva. 
 
El Superintendente ofrece la palabra, 

 
Director 18ª Compañía indicó que, como recomendación sería 

bueno cambiar el criterio de la asignación de los Presidentes ya que por lo 
que estaba viendo figuraba como Presidente en 4 Comisiones, él no tiene 
problema en presidir una pero cuatro se complicaba. 

 
El Superintendente señaló que se revisaría el caso de cuyos 

Presidentes se repetían en la presidencia, a pesar de las capacidades que 

sin lugar a dudas tenían. 
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9°.- INFORME SOBRE ESTADO DE SALUD DEL VOLUNTARIO ACTIVO 

SR. JOAQUÍN GONZÁLEZ M. (18ª) Y TEMAS RELACIONADOS.- El 
Superintendente expresó que quería abordar 3 puntos. Respecto a la 

familia tanto el Director 18ª Compañía como el Director Honorario 
Próspero Bisquertt se han mantenido muy cercanos a la familia de 
Joaquín y han realizado un gran trabajo que agradece. Agregó que se 

reunió con la familia de Joaquín el miércoles de la semana pasada 
manifestándole que se han sentido muy acompañados por la Institución 
respecto al estado de salud de Joaquín, manifestaron su gratitud, el cariño 

y la preocupación. Sin duda estos meses han sido de un gran desgaste 
para la familia. Respecto de Joaquín, fuera del tema médico a partir de 

mañana comenzarán las visitas adicionales a la de la familia que serán 
coordinadas a través del Teniente Segundo de la 18ª Compañía. 
 

A continuación le da la palabra a la Inspectora del Departamento Médico, 
quien señaló que se encuentra reemplazando al Cirujano General e 
informó que Joaquín se mantiene hospitalizado en la UCI de Mutual de 

Seguridad, estable dentro de su cuadro de gravedad, y se le han realizado 
algunas intervenciones quirúrgicas y otros procedimientos. Además del 

equipo tratante también cuenta con el apoyo de otros especialistas para 
tratar algunas situaciones que han surgido, pero quiere hacer énfasis que 
está siendo evaluado por un equipo de profesionales, iniciando un proceso 

de rehabilitación bastante precoz como suele realizarse en este tipo de 
casos, también se encuentra con un apoyo importante por parte de 

profesionales de psicología. Agregó que, por parte del Departamento de 
Psicología de la Institución se ha prestado apoyo y seguimiento mensual a 
todos los voluntarios que lo han requerido, manteniendo una evolución 

favorable.  
 

El Superintendente agradece a la Inspectora y ofrece la palabra al 

Comandante sobre el estado de la investigación. 
 

El Comandante indicó que el informe se encuentra terminado y se 
está revisando. Agregó que son dos informes, uno por la parte Bomberil, 
procedimiento y Órdenes del Día y otro de un punto de vista de seguridad 

y riesgo que apunta al origen y la causa del accidente. La próxima semana 
ya estará listo para darlo a conocer. Informó que un Comandante de 

Estados Unidos lo revisara para dar su opinión, después de eso serán 
dados a conocer. 

 

El Superintendente agregó que, de todo lo que pasó sin duda se 
sacarán los aprendizajes necesarios y probablemente se tendrá que 
actualizar ciertas normativas para anticiparse a las emergencias que 

actualmente se tienen en pos de la seguridad de los Voluntarios. 
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10°.- INFORME  SOBRE  EL  TRABAJO  DE  LAS  COMISIONES  

PERMANENTES Y ESPECIALES DEL DIRECTORIO, SEGÚN LA 
INFORMACIÓN PROPORCIONADA A LA  SECRETARÍA GENERAL, 

DURANTE EL MES DE ENERO PASADO.- El Superintendente señaló 
que obraba en poder de los Miembros del Directorio el Informe sobre el 
trabajo de las Comisiones Permanentes y Especiales del Directorio, según 

la información proporcionada a la Secretaría General, durante del mes de 
enero de 2024. 
 

El Superintendente señaló que, en el informe no siempre se 
capturan todos los trabajos de las Comisiones ya que no siempre se tiene 

la disciplina de mandar el acta de la sesión al Secretario General que es 
muy importante para los registros y archivos de las materias y acuerdos 
que se toman. Solicitó ser rigurosos ante la materia ya que el Directorio 

debe estar al tanto del trabajo de las Comisiones. 
  
11º.- NOMBRAMIENTOS INSTITUCIONALES.- El Superintendente le dio 

la palabra al Tesorero General. 
 

El Tesorero General indicó que obraba en poder de los Miembros del 
Directorio los nombramientos que por omisión no habían sido 
incorporados en la Sesión del Directorio de enero: 

 
OTROS  NOMBRAMIENTOS  

 
= Rector de la Escuela de Bomberos de Santiago: 
 = Director Honorario don Marco Antonio Cumsille Eltit. 
 
=Director Revista “1863”: 
 = Secretario General don Jerónimo Carcelén Pacheco. 
 
=Representante de la Institución ante el Consejo Nacional de Seguridad: 

 = 3erComandante don Juan Pablo Slako Guajardo. 
 
= Representante Alterno del Cuerpo ante el Consejo Nacional de Seguridad: 
 = 4oComandante don Piero Tardito Aguilera. 
 
= Representante de la Institución ante la Mutual de Seguridad C.Ch.C.: 
 = Vicesuperintendente don Gabriel Huerta Torres. 
 
= Representantes de la Institución ante las empresas ASP Chile: 
 = Director 1ª. Cía. don Arturo Gigoux Straub.  
 = Director 18ª. Cía. don Rodrigo Ready Selamé. 
 = Vol. Hon. 13ª. Cía. don José Luis Bordalí Alba. 
 
=Fundación Patrimonio Cultural del Cuerpo de Bomberos de Santiago: 

= Secretario General don Jerónimo Carcelén Pacheco. 
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= Director Honorario don Marco Antonio Cumsille Eltit. 
=Director 2ª. Cía. don Jorge Rojas Chaparro. 
= Director 21ª. Cía. don Félix Sarno Mondaca. 
= Vol. Hon. 1ª. Cía. don Juan M. Casanueva Préndez. 
=Vol. Hon. 3ª. Cía. don Jorge Echeverría Noton. 
=Vol. Hon. 10ª. Cía. don José Plubins Romeo. 

 
=Fundación Mártir “Claudio Cattoni” (con efecto al 1º de abril de 2024): 

=Superintendente don Pablo Cortés de Solminihac. 
=Vicesuperintendente don Gabriel Huerta Torres. 

=Comandante don Jorge Guevara Ubilla. 
=Secretario General don Jerónimo Carcelén Pacheco. 
= Cirujano General don Patricio Aravena Pérez. 
= Director Honorario don Próspero Bisquertt Zavala 
= Director 11ª.  Cía. don Carlos Guazzini Yáñez.   
=Director 20ª Cía. don Alejandro Figueroa Montaldo.  
=Vol. Hon. 14ª. Cía. don Leonardo Moreno Núñez 

 
El Superintendente ofrece la palabra respecto a los nombramientos 

Institucionales, como nadie hizo uso de ella se dan por aprobados. 

 
12º.- CUENTA DEL SUPERINTENDENTE.- El Superintendente indicó 
que los temas más relevantes ya habían sido tratados respecto a las 

Comisiones Estratégicas del Directorio y la situación financiera del CBS. 
 

Como temas adicionales mencionó el estado de avance del proceso 
presentado a tribunales respecto a las acreencias bancarias por la 
diferencia de opinión por el criterio aplicado por la Junta Nacional de 

Cuerpos de Bomberos para su distribución que se abordara en una sesión 
extraordinaria de Directorio.  

 
Informó del reconocimiento de la Ilustre Municipalidad de Santiago al  
Cuerpo de Bomberos de Santiago, que fue distinguido con el Premio 

“Santiago Construye Historias 2024”, en el marco de la conmemoración de 
los 483 años de la fundación de la ciudad capital de Chile. La ceremonia 
correspondiente se efectuó el lunes 12 de febrero, en la terraza Caupolicán 

del Cerro Santa Lucía-Huelén, siendo presidida por la Alcaldesa de 
Santiago Irací Hassler Jacob, quien hizo entrega de la distinción al 

Vicesuperintendente del CBS, Gabriel Huerta Torres, acompañado por el 
Secretario General, Jerónimo Carcelén Pacheco. 
 

A continuación informó de la invitación de la Embajadora de la República 
Federal de Alemania Irmgard María Fellner y Fundaciónón DKMS Chile, 

actividad en apoyo a la importante causa de brindar segundas 
oportunidades de vida a pacientes con cáncer de sangre en Chile y en todo 
el mundo. Esta Fundación nació hace 7 años y se encuentra presente 7 

países, el objetivo es identificar donantes de células madre para personas 
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que tengan cáncer a la sangre, ellos tienen un banco de donantes y solo en 

Chile hay 2 millones de personas registradas y ellos buscan en el mundo 
un donante que sea compatible. Le tocó conversar con un muchacho de 12 

años que a los 7 años fue diagnosticado con leucemia y logro un donante 
que se gestiono a través de la Fundación cambiando su vida. En Chile son 
300 personas ya trasplantadas con estas células madre. Por lo tanto, 

consideró ver como se puede aumentar la cantidad de donantes, quizás de 
llevarlo a nivel Nacional con los distintos Cuerpos de Bomberos. Es una 
causa que va muy en línea de lo que es el espíritu bomberil, que es ayudar 

a terceras personas sin importar a quien. 
 

Por último, comentó que la BM9, está en proceso de licitación a través de 
la Junta Nacional, Proyecto que fue financiado por el Gobierno Regional 
por 1.990 millones de pesos, ya se designó la asignación siendo notificado 

el proveedor y se está en la etapa de la preparación del contrato, esperando 
que a fines de marzo ya esté terminado la confección del contrato y 
también emitida la boleta del cumplimiento por parte del proveedor 

referente a la garantía. Considera que es una muy buena noticia. 
 

Se ofrece la palabra de la cuenta del Superintendente, como nadie hizo uso 
de ella se da por aprobada. 
 

13º.- CUENTA DEL COMANDANTE.- El Comandante expresó que, la S-1 
ya se encuentra en el CML, esperando que la Aduana la libere y se espera 

poder ponerla a la brevedad al servicio. 
 
Indicó como ya se sabe el 2 de febrero el Cuerpo de Bomberos de Santiago, 

salió en ayuda al Cuerpo de Bomberos de Viña del Mar, enviando Material 
Mayor según se indica en la lámina: 
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A continuación, informó que para el día 3 de febrero ya se contaba con un 

contingente de Material Mayor importante: 

 
 

 
 

El Comandante indicó que el trabajo fue extraordinario, él no se 
encontraba en Chile pero se mantuvo en contacto con los demás 

Comandantes, quienes tuvieron un gran desempeño. 
 

Sobre los daños se indicó:  
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Sobre el Punto de encuentro y Operatividad del CBS: 
 

• Organización de mando estuvo a cargo de: 
• 3er Comandante (I) Sr. Sergio Yévenes S.  
• Capitán de Guardia Sr. Sebastián Mocarquer  

 
• Punto de encuentro inicial contingente estructural/industrial: 

Tenencia de Carabineros antes del Túnel Lo Prado. 
 

• Reunión OBAC de cada Máquina para dar las primeras 

instrucciones; seguridad, orden, disciplina e imagen de todo el 
personal, se continúa el viaje en caravana (14 vehículos) 

• Llegada al Sporting Club Viña del Mar 
• Llegada de CBS a las 19:03 hrs. 
•               (Estacionamientos) 

 
Las primeras acciones en el lugar fueron: 
 

• Establecimiento de Puesto de Mando 
• CBS se presenta en el puesto de mando de CBVM, a cargo 2 

Comandante Viña del Mar  
• Se Instruyo que el Material Concurrente solo estaba destinado 

al trabajo en Zonas Urbanas. 

• Una vez llegando de inmediato generamos un nexo de 
comunicación con PMVM y somos despachados con 2B+1RX a 

un 10-0-2 
• Se implementa Puesto de Mando CBS de forma independiente. 

Con 2 ayudantes de Telecom (11A y 11B) 



    Directorio Nº 2 
                                                                        21 de febrero de 2024. 

Pág. 26 
 

 

• Se recibieron las solicitudes de despacho desde el PM-VM y el 

PM-CBS según requerimiento despachaba Santiago por 
frecuencia 5-4 

• Realizamos un orden de nuestras máquinas por categoría y 
salidas, despacho circular. 

 

Sobre Operaciones y retirada: 
 

• Despachos o emergencias concurridas  

• Se salió a 8 despachos estructurales. 
• Se reforzaban las salidas con los RX para funciones de 

escalas. 
• Todas las salidas despachadas por Santiago se trabajó solo 

con material CBS. 

• El llamado más significativo: fábrica TRICOLOR, se contuvo el 
fuego con espuma (fue el llamado de más duración) 

• Durante la noche todo el CBVM se retira a sus cuarteles a 

descansar quedando operativo CBS y otros cuerpos que 
apoyaban. 

• Fue muy importante haber concurrido un oficial de Jerarquía 
y un Puesto de Mando.  

• Alrededor de las 03:00 hrs llega FT Vicuña y Coquimbo con gran 

contingente. 
• Cerca de las 06:00 hrs, se plantea desescalar al CBS.  

• A las 08:00 hrs el CBS se desmoviliza con todo su Material Mayor, 
quedando solo x2 con personal de 1-8. 

 

Sobre las conclusiones y oportunidades de mejoras: 
 

• Oportunidades de mejoras  

• Robustecer tecnología de comunicación constante con CAT. 
(fue intermitente) 

• Dotar al puesto de mando (K o X) de algún sistema que 
entregue señal Wifi (para los mandos) 

• Mejorar logística en el lugar (catres, carpas, alimentación de 

combate, hidratación, generador, baños, hervidores, etc. en 
caso de activación, que pueda ser trasladado de manera 

oportuna y en conjunto (Tipo USAR). 
• Considerar en futuras movilizaciones un puesto de mando 

interdisciplinario, que acompañe al contingente (Telecom, 

Dpto. Médico, M. Mayor, Haz Mat, Psicología Emergencia) 
• Generar coordinación con SNO para tener una respuesta más 

rápida ante este tipo de eventos. 

• Conclusiones  
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• El personal del CBS mantuvo una alta capacidad de atención 

a las instrucciones dadas, ayudó mucho que fueran oficiales 
de mando a cargo. 

• El trabajo en general se realizó de manera ordenada y con un 
alto grado de profesionalismo, manejando las comunicaciones, 
los traslados y el comportamiento de todo el CBS. 

 
A continuación, el Comandante se refirió al informe mensual de los 
accidentes de Material Mayor, señalando que quiere hacer ver los 

Directores sobre los constantes accidentes en que se incurren, se han 
generados Ordenes del Día y procedimientos, siguen ocurriendo accidentes 

y lo más lamentable es que suceden entrando a la Sala de Máquinas, al 
interior de la Sala de Máquinas o haciendo maniobras. La idea de mostrar 
este cuadro es que en cada Directorio se darán a conocer los accidentes de 

las piezas de Material Mayor identificando a las Compañías. 
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Resumen de los accidentes de Material Mayor 

 

 
 

 
A continuación el Comandante se refirió a: 
 

MATERIAL MENOR 
 

1.  Donación EPP de la Embajada de USA. El CBS postuló a proyecto 
de donación de EPP para las 22 compañías del CBS, siendo 
aprobadas 10 compañías en una primera etapa consistente en 430 

unidades de Botas, Guantes y Esclavinas, por un monto total neto 
de USD 250.000.  Los 12 proyectos restantes se irán procesando 

durante el año. Material Menor irá distribuyendo a los voluntarios a 
medida que se vayan recibiendo.  
 

2. Adquisición 49 Equipos ERA Scott 4.500 que se distribuirán en 
completar estandarización de compañías faltantes y asignación a las 
compañías de escala. 

 
3. Avance en adquisición de 33 cilindros ERA 4.500 para proyecto 

de Carro Logística (incendios de larga duración). Se esperan 
adquirir más unidades en el futuro para alcanzar la meta son 100 
unidades.  



    Directorio Nº 2 
                                                                        21 de febrero de 2024. 

Pág. 29 
 

 

RESPECTO AL DEPARTAMENTO MÉDICO 

 
1.  Durante enero se realizaron 22 Atenciones Médicas (18 Voluntarios 

CBS, 1 Brigadier y 3 Civiles), de las cuales 15 requirieron traslado.  
 
SOBRE SALUD PREVENTIVA 

 
1. Se han realizado 30 exámenes de Electrocardiograma y Medición 

de la Composición Corporal, en la enfermería del Cuartel General. 

Se envió información por Mail a TODOS con el instructivo previo a 
realizar estos exámenes, Esta es una herramienta más para detectar 

a tiempo el riesgo cardiovascular.  
 

2. Durante Enero, Mes internacional del cáncer en bomberos se 

realizaron diversas actividades, entre ellas una charla "Nutrición y 
Cáncer en Bomberos" transmitida por YouTube, se hizo entrega 
de protector solar a todas las Compañías, y por último se 

realizaron 2 entrevistas en radio Bio-Bio y Radio Cooperativa 
referente al Cáncer en Bomberos.  

 
3. En el mes de Marzo comienzan los talleres nutricionales, son 10 

talleres presenciales con 30 cupos cada uno, en distintos cuarteles 

sectorizados.  
 

4. Lanzamiento de POE de Limpieza y Descontaminación durante el 
mes de marzo. se comunicara oportunamente la fecha exacta y las 
delegaciones.  

 
SICOLOGÍA DE LA EMERGENCIA: 
 

1. En enero se realizaron 6 nuevas atenciones psicológicas a 
Voluntarios y Voluntarias 

 
2. Se encuentran en Monitoreo (mensual) 186 

voluntarios involucrados en incidente incendio 17/12/2023. 

 
3. Se realizó activación para los voluntarios de las compañías que 

prestaron apoyo a Región de Valparaíso.   
 
SEGURIDAD Y RIESGOS 

 
En Enero un total 12 accidentados en Actos de Servicio. Principalmente 
causado por Golpe y Esfuerzo Físico o agotamiento. 
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Por último informó sobre el estado de salud del Capitán Séptima Sr. Luis 

Castillo quien está muy complicado, en un Acto del Servicio recibió un 
pitonazo en la cara y tiene tres facturas en el rostro no puede realizar 

actividades bomberiles hasta el 6 de abril. 
 

El Superintendente antes de ofrecer la palabra sobre la cuenta del 

Comandante quiere felicitar a través suyo a todo el equipo de la 
Comandancia y a los Oficiales de mando de las Compañías que tuvieron 
un desempeño impecable desde la organización y coordinación en el lugar 

de los incendios en la región de Valparaíso, la logística, la responsabilidad, 
la preocupación que tuvo que gestionar la Comandancia donde también 

colaboró la Intendencia General, solo dar las felicitaciones.  
 

Se ofrece la palabra sobre la cuenta del Comandante. 

 
Director Honorario Próspero Bisquertt, indicó que no es 

precisamente sobre la cuenta del Comandante pero tiene relación, quiere 

agradecer antes de que se retire la Inspectora por la invitación para que 
todos los Voluntarios del Cuerpo pudieran hacerse unos exámenes 

médicos. A raíz de esa instancia, a través del Secretario de la Peña que 
reservará toda la mañana de mañana para los Peñeros. Siendo 
especialmente muy cariñosa, por lo cual agradece la amabilidad que tuvo 

respecto a la solicitud. 
 

Director Novena Compañía, indicó que se suma a las felicitaciones, 
el despliegue fue ejemplar y del actuar de la Comandancia. Respecto a la 
estadística de los accidentes de Material Mayor solicitó al Comandante dar 

una visión para poder apoyar ya sea poner el foco en los conductores 
autorizados o en el personal rentado. Por último, agradeció toda la 
colaboración del Intendente General, respecto al traslado de las sillas de 

ruedas donadas que se gestionó en la Novena Compañía. 
 

El Superintendente indicó que por una omisión de él, solicitando 
las disculpas respectivas, no había informado respecto a la donación de la 
Novena Compañía a través del Director e Intendente de Compañía cuyas 

gestiones lograron la donación de 50 sillas de rueda que se enviaron al 
Cuerpo de Bomberos de Valparaíso para que se distribuyera a los Cuerpos 

según requerimiento, esto fue al inicio de la emergencia y así permitir la 
evacuación de las personas con movilidad reducida. Reitera los 
agradecimientos al Director Novena y a través de él al Intendente de su 

Compañía. Informó al Directorio que la Institución a través del Intendente 
de la Novena Compañía recibió una donación de 35 sillas de ruedas que 
Intendencia General esta rotulando e inventariando para ser distribuidas 

en las 22 Compañías, Campo de entrenamiento y Cuartel General, reiteró 
los agradecimientos. 
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Sobre la Cuenta del Comandante se ofrece la palabra. 

 
El Comandante indicó al Director Novena que se está trabajando en 

algunas ideas además de asesorarse de entidades externas que se 
informara oportunamente y para ello el Cuarto Comandante empezó las 
gestiones respectivas. En ese sentido, también se realizarán charlas a cada 

Compañía, a los Conductores, Cuarteleros y Maquinistas. 
 

Sobre la cuenta del Comandante se ofrece la palabra, como nadie 

hizo uso de ella, se da por aprobada. 
 

El Superintendente, indicó que cuando el Director Honorario 
Alejandro Artigas estaba como Superintendente (S), le correspondió asistir 
al Consejo Regional Metropolitano de Superintendentes el día 25 de enero 

donde se informó varias novedades que considera que el Directorio debe 
conocer. Primero, hubo tres Cuerpos de Bomberos que cambiaron 
Superintendente. El Cuerpo de Bomberos de Paine terminó con su 

intervención, por mal manejo de fondos financieros. También hubo 
cambios en el Cuerpo de Bomberos de Conchalí-Huechuraba y en el 

Cuerpo de Bomberos de Talagante. Informó que el Consejo Metropolitano 
de Comandantes mantiene la Presidencia el Comandante de Melipilla y los 
Vicepresidentes son: Los Comandantes de Ñuñoa, Til-Til, Conchalí-

Huechuraba y de Peñaflor y como Secretario el Comandante del Cuerpo de 
Bomberos de San Bernardo. Lo más relevante de esa Sesión fue que, se 

informó respecto del programa de las elecciones Nacionales de la Junta 
Nacional de Bomberos, la que se llevará a cabo el día 1 de junio de este 
año, y los candidatos son al cargo de Presidente Nacional va a la reelección 

el Presidente actual Juan Carlos Field por parte del Cuerpo de Bomberos 
de Rancagua, y también se ha presentado e inscrito como candidato Mario 
Gaete del Cuerpo de Bomberos de Diego de Almagro. Los candidatos a 

Vicepresidente de la zona centro 5ª y 6ª de la RM. El actual Vicepresidente 
Nacional Ricardo Barckhahn R., que fuera hasta el 31 de diciembre  

Superintendente del Cuerpo de Bomberos de Viña y también se inscribió el 
actual Superintendente del Cuerpo de Bomberos de Quinta Normal Andrés 
Sepúlveda. Candidato a al cargo de Secretario General va a la reelección la 

Superintendente Valeska Acevedo del Cuerpo de Bomberos de Algarrobo, y 
se sumó Álvaro Garrido del Cuerpo de Bomberos de Constitución. Al cargo 

de Tesorero Nacional va el actual Tesorero Nacional como candidato 
Rodrigo Muñoz del Cuerpo de Bomberos del Olivar. La programación de las 
elecciones regionales es el 23 de marzo y 1ª de junio Nacionales y los 

candidatos a Presidente Regional son Claudio Bustamante por el Cuerpo 
de Bomberos de San Bernardo y Roberto Valenzuela por el Cuerpo de 
Bomberos de Peñaflor y por la Vicepresidencia todavía se está definiendo 

quienes irán como candidatos de los cuerpos de la Región Metropolitana.  
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El Superintendente, informa, además, que se recibieron 

$5.000.000.- de forma pareja para cada Cuerpo de Bomberos del país por 
concepto de la Ley 20.712 de Fondos Mutuos no reclamados, que cumplen 

con una antigüedad de 5 años, similar al concepto de las Acreencias. Por 
parte de la Junta Nacional de Bomberos se tomó la decisión de repartir 
esos fondos de manera igual para cada Cuerpo de Bomberos del país. 

Informó que a partir de este año, no habrá más subvención por parte de la 
Junta Nacional para la adquisición de Material Menor, lo que tendrá un 
impacto significativo a los Cuerpos de Bomberos. Agregó que, es lo que 

había quedado pendiente en la cuenta del Superintendente.  
 

Finalmente, el Superintendente agradeció al Director Honorario 
Alejandro Artigas el tiempo que le correspondió ejercer como 
Superintendente (S). 

 
14°.- ASUNTOS DE INTERÉS PARA LA INSTITUCIÓN.- El 
Superintendente ofreció la palabra sobre asuntos de interés para la 

Institución. 
 

Director Primera Compañía, agradeció a los Miembros de la 
Institución que le manifestaron su apoyo y preocupación por el accidente 
sufrido por la B-1, muy especialmente al Cuarto Comandante e Intendente 

General y al Departamento de Psicología de la Institución. 
 

Director 21ª Compañía solo para dejar planteado un tema que tiene 
que ver con los sistemas de transparencias en el sentido de que se exige 
contar con tres cotizaciones para realizar los gastos, considera que hay 

que revisar algunos temas que son más sensibles para la Institución como 
es Material Mayor o lo que tenga que ver con salir a la calles por las 
emergencias, encuentra preocupante que a veces por ejemplo un carro 

forestal que en esta época debe estar 100 operativo, no se pueda reparar 
ya que no llega la tercera cotización, entiende que a veces el mercado no 

ofrece tanto talleres y profesionales, la idea es buscar un sistema para que 
permita que un carro quede operativo a la brevedad sin que ello pase a 
llevar la transparencia pública. 

 
El Superintendente indicó que su preocupación es también la de 

ellos como Oficiales Generales y le transmitió que la obligación de los tres 
presupuestos es una normativa vigente por el Estado, no es una normativa 
vigente del Cuerpo de Bomberos de Santiago, se tiene la obligación de 

tener respaldada con tres cotizaciones todas las adquisiciones que se 
realicen sobre cierto monto, es un marco reglamentario. No por ello 
significa que no se puedan agilizar algunos procesos Intendencia General 

ha estado trabajando en eso, y a comenzado a realizar contratos marcos 
con ciertos proveedores para agilizar ciertos procesos de compras o 
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reparaciones que son recurrentes, por lo tanto ya se está trabajando en 

esa línea.  
 

Director Cuarta Compañía consultó por las elecciones de la Junta 
Nacional, para saber si hay alguna reflexión respecto a si se postulará a un 
candidato determinado o se apoyará a cierto candidato, o todavía no se ha 

evaluado y se está en ese proceso aún. 
 

El Superintendente señaló, que es unos de los temas que se 

revisarán en un próximo Directorio Extraordinario es precisamente el tema 
de las elecciones Nacionales, para las elecciones Regionales la verdad que 

solamente al día de hoy están inscritos los candidatos a Presidentes. Pero 
para las elecciones Nacionales se podrá conversar con más anticipación, es 
la razón por la cual lo informó en este Directorio para abordarlo en el 

próximo Directorio Extraordinario.   
 

Capitán Quinta Compañía respecto a un tema que ha sido 

ampliamente debatido y que para los Capitanes al menos en su 
apreciación ha sido algo que realmente ha cambiado el servicio que es el 

uso de las camionetas eléctricas y el rápido acceso de al menos de los 
Capitanes de Guardia y, solicitó al Comandante considerar un análisis de 
la implementación de estos vehículos ya que al menos en la apreciación 

realmente ha sido un cambio que es importante destacar.  
 

El Superintendente indicó que, como ha sido reciente la 
incorporación se tiene considerado realizar un análisis pero se está 
esperando un tiempo más largo para tener un mayor dato histórico. 

 
Director Novena Compañía no quiere dejar pasar la oportunidad 

para gradecer la adquisición del BM9, dejando los agradecimientos de toda 

la Novena Compañía por todos los que han trabajado para concretar el 
proyecto. 

 
Tesorero General, solo un recordatorio sobre el correo enviado a 

todos los Tesoreros de la Compañías solicitando la documentación 

contable del año 2023 para la revisión de la documentación física previa a 
la revista de cuarteles y a la revisión que realiza la Junta Nacional a través 

del Ministerio del Interior. Reiteró que si alguna Compañía no ha enviado 
la documentación lo realice a la brevedad ya que los tiempos son bien 
acotados. 

 
El Superintendente indicó que no habiendo más temas que abordar 

se da por finalizada la sesión 
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Se levantó la Sesión a las 22:40 hrs. 

 
 
 

 
ACTA APROBADA EN SESIÓN ORDINARIA DE DIRECTORIO 

CELEBRADA EL DÍA      DE            DE 2024. 

 
 

 
 
 

 
SECRETARIO GENERAL.             SUPERINTENDENTE. 
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Índice de materias tratadas (14 temas) 

 
1°.- HOMENAJE AL FALLECIDO VOLUNTARIO HONORARIO PRIMERA 

ANTIGÜEDAD DE LA 7° COMPAÑÍA Y MIEMBRO HONORARIO DE LA 
INSTITUCIÓN SEÑOR ENZO URRUTIA MUÑOZ (Q.E.P.D.).- Se tomó 
conocimiento. 

2°.-ENTREGA DE DISTINTIVO AL MIEMBRO HONORARIO SEÑOR 
LINCOYÁN ECHIBURÚ LORCA (4ª.Cía. ).- Informado. 
3°.-APROBACIÓN DE ACTAS.- Fueron aprobadas las siguientes Actas: 

- Sesión Extraordinaria Nº 29, del 26 de noviembre de 2023. 
- Sesión Extraordinaria N° 30, del 13 de diciembre de 2023. 

- Sesión Ordinaria N° 1, del 17 de enero de 2024. 
4°.-PROPUESTA DE PREMIOS DE CONSTANCIA.- Aprobados, 
5º.- PRESENTACIÓN DEL MOVIMIENTO DE FONDOS 

CORRESPONDIENTE AL MES DE ENERO DE 2024.-Aprobados. 
6°.-ANALISIS Y RIESGO DE LA SITUACIÓN FINANCIERA DEL CUERPO 
DE BOMBEROS DE SANTIAGO.- Se tomó conocimiento. 

7°.- PROYECTO DE REFORMA DEL REGLAMENTO GENERAL PARA 
AUTORIZAR LA PARTICIPACIÓN TELEMÁTICA EN ÓRGANOS 

COLEGIADOS.- Aprobados. 
8°.- COMISIONES ESPECIALES DE MATERIAS ESTRATÉGICAS PERIODO 
2023- 2125.- Se tomo conocimiento. 

9°.- INFORME SOBRE ESTADO DE SALUD DEL VOLUNTARIO ACTIVO 
SR. JOAQUÍN GONZÁLEZ M. (18ª) Y TEMAS RELACIONADOS.- Se tomó 

conocimiento. 
10°.- INFORME  SOBRE  EL  TRABAJO  DE  LAS  COMISIONES  
PERMANENTES Y ESPECIALES DEL DIRECTORIO, SEGÚN LA 

INFORMACIÓN PROPORCIONADA A LA  SECRETARÍA GENERAL, 
DURANTE EL MES DE ENERO PASADO.- Al archivo. 
11º.- NOMBRAMIENTOS INSTITUCIONALES.- Aprobados. 

12º.- CUENTA DEL SUPERINTENDENTE.- Se tomó conocimiento. 
13º.- CUENTA DEL COMANDANTE.- Se tomó conocimiento. 

15¿4.-ASUNTOS DE INTERÉS PARA LA INSTITUCIÓN.- Se tomó 
conocimiento. 
 

Secretaria de Acta: Roxana Cuello Bernales. 
 

 


